

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.
EN PROVINCIAS. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto 1/2 real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores a 6 meses por 12 reales.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones a la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

TERREMOTO DE MANILA.

El *Diario de Manila* correspondiente al día 6 de junio, viene con olor de luto, y da cuenta del terremoto y de sus terribles consecuencias en los términos que verán nuestros lectores a continuacion.

Antes de dar cabida a tal relacion, vamos a hacer una advertencia, la cual deben tener muy en cuenta todas las familias que tuviesen en aquella capital personas queridas: el terremoto ocurrió el 3; el correo salió el 6, y por consiguiente no es fácil que en tan corto espacio de tiempo y en medio de tanta desolacion pudiesen escribir a sus casas los peninsulares, hasta por carecer de los medios materiales de hacerlo. Así, pues, no debeo alarmarse las personas que hayan dejado de recibir cartas de sus parientes y de sus amigos, atribuyendo este silencio a la muerte de ellos, pues viviendo y con el mayor deseo de comunicárselo han podido ballarse imposibilitados de practicarlo por las circunstancias que dejamos apuntadas.

Hé aqui el relato del tremendo suceso:

Manila 6.

Eran las siete y veintidós minutos de la noche, hora y momento señalados en la mayor parte de los relojes que se pararon por efecto de la conmocion, cuando se sintió un fuerte movimiento de trepidacion, seguido de dos ó tres vaivenes espantosos de Sur á Norte y otros dos ó tres en otra direccion, ó circulares como aseguran muchas personas; un rugido fuerte y prolongado subterráneo acom-

pañó entonces al indescriptible y paavoroso del desplome de muchos edificios, alaridos de las victimas, choque y caída de muebles, carreras, gritos de angustia, sonido espontáneo y lúgubre de las campanas en las torres, en fin, una confusion de voces y ruidos que helaba la sangre en las venas del mas sereno y valeroso, entre los pocos que desde bahía ó los buques fondeados en el rio, pudieron mirar la inmensa llamarada, (tal dicen parecia) que envolvió a toda esta capital, en los momentos del terremoto, que duró medio minuto próximamente.

A la angustia del primer momento sucedió un terror pánico general, porque todos buscaban un lugar de refugio y salvacion ó á sus parientes, y despues, el dolor y abatimiento naturales al ver la imposibilidad de prestar socorro a tantos infelices sepultados en ruinas. Media hora despues, ya las autoridades estaban dictando las providencias urgentes que el conflicto demandaba, y poco mas tarde se veia á las tropas de la guaracion siempre el mas activo auxiliar del vecindario en caso de calamidad pública, dirigidas por jefes de ingenieros, sus oficiales y autoridades locales, trabajar con ardor en la salvacion de muchos desgraciados.

Veamos de relatar los pormenores que son hoy conocidos.

Descuella en primer lugar el terrible drama que ha tenido por teatro nuestro primer templo, la Catedral. Se estaba, en el momento del desastre, en el oficio de visperas solemnes, correspondientes a la gran fiesta religiosa del Corpus. Al movimiento de oscilacion siguió instantaneamente el desplome de parte de la techumbre,

completándose la ruina con el movimiento último y en sentido contrario, pues no solo el resto de la cubierta, sino muchos pilares y el coronamiento del frontispicio se vinieron abajo. Los señores capitulares, los capellanes y cantores se vieron envueltos en las ruinas, pero los del otro lado, en su mayor parte, se encontraron en un hueco que con la pared del coro hicieron los grandes maderos de la techumbre que allí cayeron. En aquellos instantes de angustia, ciegos y casi asfixiados por el polvo de cal que oscurecia todo, se hablaron; se dirigieron mutuamente palabras de santa resignacion. Uno de ellos pudo ver una claridad por entre las ruinas y se dirigió á ella, pasando con el mayor trabajo, le siguieron otros, y pasados tres ó cuatro, se desprendió ó traccionó la mole ó armazon que habia formado el hueco y se interceptó el paso, sofriendo los que quedaron con vida la mas atroz agonía hasta las coartas de la madrugada, á cuya hora cesaron los lamentos, que oian las personas que trabajaban en la separacion de escombros para la salvacion de los que estaban allí sepultados.

Serian las nueve de la mañana del jueves cuando pudo ser extraido el primer cadáver de aquellos, ballados todos en un grupo y en dicha cabidad interceptada por el asiento de las ruinas; por la noche aun faltaban por extraer varios, y los extraidos procedentes de varios sitios, cerraron en la noche de anteayer la cifra de ochenta y cinco inhumaciones en el cementerio de Paco, pues las de los otros cementerios son para nosotros desocupadas.

Es conmovedora la relacion que ha-

cen de estos hechos los pocos que los han presenciado. Lo termina uno que parece increíble: despues de estraidos varios cadáveres de las ruinas, separadas unas piedras, asomó por otro boquete un niño de coro, indio, y una vez fuera, echó á correr á su casa como si nada hubiera pasado, y con asombro de los que trabajaban, que no lo pudieron seguir.

El palacio de la primera autoridad sufrió tambien varios hundimientos de su techumbre y todas las paredes han perdido su línea de aplomo. No solo ha quedado inhabitable, sino que se hace urgente su completa demolición para evitar mayores daños. El Exmo. señor capitán general estaba fuera, y tanto la señora, como las demás personas de la familia, tuvieron que salir del edificio por entre escombros y auxiliadas por los alabarderos.

La iglesia de Santa Isabel, techo y muros, han venido á tierra completamente: el colegio contiguo se ha resentido poco. Se dice que bajo el gran monton de escombros que ha formado la caída de aquellos muros, se hallan un caballero y dos señoras que por allí pasaban en aquel momento. Como muchas vecinos de Manila se han refugiado en el caserío de nipa de los pueblos inmediatos, no se pudo saber si es ó no cierta esa desgracia, hasta que se pueda despejar aquel sitio.

En Santo Domingo es completo el desastre. El bello frontispicio del templo se está desplomando; ha caido una torre y la otra está inclinada y desprendiéndose; la iglesia tambien se ha desplomado por completo, matando á un religioso é hiriendo á un donado. La mayor parte del convento se halla en estado ruinoso.

El hospital militar es asimismo un monton de escombros, habiendo cogido estos al caer muchos enfermos, de los cuales han muerto algunos. Lo único que ha quedado en pié es el oratorio y una pieza inmediata de las hermanas de la caridad. El cuadro que presentaba la plaza de Palacio, donde se hallaban á las nueve de la noche estas y la mayor parte de los enfermos, era lo mas doloroso.

En los conventos é iglesias de San Francisco, San Juan de Dios y Recoletos, han ocurrido varios hundimientos parciales, quedando inútiles para el culto las tres iglesias.

El colegio de San José y los beate-

rios de Santa Catalina y Santa Rosa, han tenido que ser desocupados inmediatamente, porque se están cayendo. En el primero habo un catedrático y cuatro colegiales heridos por hundimientos parciales.

La torre y frontispicio de la casa municipal y la magnífica casa del tribunal de Comercio, están amenazando desplomarse hácia el frente.

Los edificios en que estaban la real Audiencia, intendencia, consejo de administración y aduana, y los demás establecimientos públicos, ó están hundidos en parte ó ruinosos. Solo conocemos dos, intramuros, que han quedado servibles, que son el nuevo parque ó maestranza de ingenieros y el cuartel que se halla inmediato á Puerta-Real.

En cuanto á los edificios particulares, sería muy fácil contar los que han quedado habitables, ó en estado regular; la mayor parte necesita grandes reparaciones, y muchos deben ser demolidos para seguridad general. Por esta razon están abandonados por sus inquilinos, que se hallan esparcidos por la Ermita, Paco, la Concepcion y otros puntos donde abunda el caserío de Nipa.

De los muchos templos que habia intramuros, solo puede celebrarse el culto, segun buenos informes, en el de San Agustin. Tambien parece que la capilla parroquial, titulada el Sagrario y contigua á la catedral, se halla en estado que permite continuar el culto.

En los arrabales ha sido mas terrible en sus efectos, si cabe, el terremoto, que dentro de murallas. Por lo menos, allí han padecido mucho mas los edificios particulares, con infinitas desgracias.

De Binondo, se ha caido la famosa torre y parte del templo; se han desplomado completamente las techumbres de muchas casas particulares, y en el mercado llamado de la Divisoria, se cayó toda la parte superior sobre el sitio de pescadería sepultando cuarenta ó mas personas, por la sensible circunstancia de que la hora del terremoto es en la que, ordinariamente, acostumbra la población indígena surtirse de aquel artículo de abastos. Entre los cadáveres estraidos del mercado dicho y los procedentes de casas particulares, llega el número sabido de las víctimas del terremoto en Bi-

nondo á 145, y además 39 heridos entre estos, muy gravemente, el señor Trasierra, auditor de la capitania general, que se cayó con un corredor donde estaba, á la calle.

En Santa Cruz se halla ruinoso la iglesia y parte de la cárcel general; han hundido muchas casas, entre ellas la nueva del Sr. Velasco y los magníficos almacenes del Sr. Jacobausti en la llamada isla del Romero. Los muertos en Santa Cruz eran en la mañana de ayer 35 y 22 los heridos.

Quiapo ha sufrido mucho tambien en sus edificios, siendo muy pocos los que quedan habitables. La iglesia parroquial, como la de Santa Cruz, ha quedado inhabil para el culto. Las víctimas del terremoto en este arrabal, segun relacion hecha anteayer, ascienden á 23 muertos y dos heridos.

En Tondo se han desplomado casi todas las casas llamadas posesiones, sepultando á 23 individuos de ambos sexos.

San Miguel es el arrabal que menos ha sufrido, en cuanto á desgracias personales: solo se cuentan diez niños heridos.

Las sumas totales de muertos y heridos, segun partes de la mañana de ayer, son 235 de los primeros y 85 de los segundos; pero como aun ayer se estaban recogiendo algunos y otros se hallan aun bajo las ruinas, no podrá darse número cierto hasta dentro de algunos dias.

De los edificios del Estado, puede asegurarse que solo hay en pié y pueden continuar destinados á su objeto, los dos cuarteles de Malate, y los dos citados antes, que son el Parque de Ingenieros y el cuartel inmediato á Puerta-Real.

En el del Fortin habo numerosas desgracias, pues al hundirse la techumbre estaba la tropa dentro, que ahora está acampada. Ayer se sacaban aun cadáveres de entre los escombros. En el de Misic han perecido dos hombres y cuarenta caballos. En el del Carnero son muchas tambien las víctimas, pero su número es desconocido: solo se sabe que faltan muchos soldados.

Los edificios civiles no han salido mejor librados. Si un aguacero fuerte cae en estos dias, llegará á destruir objetos preciosos é irremplazables, como los archivos, y grandes cantidades de efectos de estanco y del comercio.

Las pérdidas son incalculables y

solo podemos decir que tal vez no llegue á una tercera parte de su valor anterior al terremoto la propiedad inmueble pública y privada que hoy queda en Mañila y sus populosos arbores. Es una catástrofe cuya huella alcanzará aun á nuestros nietos.

En los pueblos inmediatos ha habido tambien pérdidas y desgracias. En Cavite se hundió un cuartel, la torre del telégrafo y se cuartearon las paredes de casi todos los edificios. Se dice que en el terreno ha habido grietas, apareciendo agua. Esto ha sucedido tambien en varios puntos inmediatos á la capital.

En Pasig, Tambobo, Navotas y otros pueblos de que hay noticias, tambien se han venido á tierra ó quedan inhabitables los edificios de mampostería. Parte de la torre del santuario de Antipolo se ha desplomado.

El cuadro que presenta Mañila es un cuadro aterrador: donde no se ve un monton de escombros que se cree sepultura de algunos desgraciados, se ven paredes que amenazan caer de un momento á otro; á ciertas horas es mucho menos que antes el paso de gentes, y todas estas contristadas, llevan escrito en sus semblantes el dolor y el miedo á nuevas desgracias.

Mucha actividad, mucha abnegacion han desplegado todas las autoridades; pero carecen de elementos en el número y cantidad que se necesitan.

En Mañila no hay que pensar por muchos meses en otra cosa que en la demolcion de los edificios que amenazan ruina y en desembarazar de escombros las vias públicas. Esto solo ocupará á miles de trabajadores, y estos trabajadores escasean: lo malo es que los cadáveres existentes bajo aquellas ruinas, amenazan á la capital con una infeccion de tristes consecuencias. Asi, pues, vengan hombres y á cualquier condicion hasta despejar calles y solares de ruinas, y principalmente de las que cubren víctimas del terremoto.

Terminamos por hoy esta relacion, quedando en aumentarla con nuevos y mas completos detalles porque nos hemos propuesto decir toda la verdad.

—De La Correspondencia:

El jueves 6, á las dos de la tarde, fondeó en el puerto del Grao la corbeta de vapor *Bagi*, de la marina de guerra tunecina, conduciendo á su bordo la embajada extraordinaria que

el bey manda á saludar á nuestra augusta Reina.

Acto continuo marcharon á recibir al embajador el general segundo cabo y el secretario del gobierno civil, entrando en Valencia á las cuatro y cuarto, con los individuos de la embajada en carretelas descubiertas y seguidas de una brillante escolta de caballería.

En la fonda del Gid estaba dispuesto el alojamiento de los tunecinos, habiendo llegado la noche anterior para acompañarles y disponer todo lo necesario á su servicio, el intérprete D. Fernando Azacot, que tan útil ha sido en la veida de las embajadas marroquies, y D. Eusebio Fortuny, vice-cónsul de España en Túnez. El embajador es un africano, cuyo tipo no difiere mucho del europeo, y cuya animada fisonomía y cultas maneras le distinguen de sus vecinos los impasibles habitantes de Marruecos. Vestía levita como la del traje militar turco, pantalón europeo y un gorro rojo con borla azul. Sobre su pecho se veía cruzada una banda y brillaban muchas medallas y condecoraciones.

En la fonda se habia constituido, como guardia de honor, una compañía con bandera y música.

Dicha embajada la componen: S. E. el embajador, general de division Sidi-Mohamed, ministro de S. A. el bey de Túnez.

El general de brigada Osman Hachem.

El teniente coronel Mohamed-Rechid.

El intérprete D. Antonio Conti.

El teniente coronel Mohamed-Benamor y el jefe de batallón Mohamed-Benamor, ayudantes de S. E. el embajador.

El primer intérprete del consulado general de S. M. en Túnez D. Yehia Seisú.

El ingeniero de S. A. el bey, Mr. Beausamier.

La servidumbre oficial de la embajada se compone de siete personas.

El embajador, general Mohamed, es una persona muy distinguida, que ha viajado mucho por Europa, y á quien se supone dotado de conocimientos nada comunes. En su país goza de gran consideracion y posee en alto grado la estimacion del bey, que le ha dado una muestra señalada de aprecio acompañándole hasta el puer-

to á su salida de Túnez.

El buque que ha traído la embajada llamaba justamente la atencion de los concurrentes al paseo del puerto. Es un vapor de ruedas, de forma algo antigua, pero perfectamente conservado, y tan limpio y bien ordenado en él todo, como en un buque de nuestra marina de guerra. Lleva algunos cañones de poco calibre, y su estandarte, que pocas veces ó ninguna habrá ondeado en aquel puerto, es rojo con una media luna, un globo y una estrella blancos. Los marineros van vestidos de blanco y llevan la gorra roja con borla azul, que usa en Túnez todo el mundo.

Llamó la atencion la circunstancia de que el buque arrió bandera al ponerse el sol sin hacer salva ni ninguna otra de las demostraciones acostumbradas.

MAHON 15 DE AGOSTO.

Efemérides.

1512.

Toma de Méjico por los españoles, al mando de Hernán Cortés.

1812.

Sitio de Bilbao por los franceses, defendida por los españoles, al mando del general don Gabriel Mendizabal.

1823.

Sitio y toma de la isla Verde por la escuadra francesa, al mando de Mr. Lema- rant, defendida por los liberales.

El domingo próximo, los alumnos del Colegio Mahonés celebrarán en la iglesia del Carmen la fiesta anual que dedican á su patrona la Santísima Virgen en el misterio de la Asuncion. Predicará en castellano el Sr. D. Nicolás Fábregues vicario de la parroquia de Santa Maria.

Como verán nuestros lectores en su lugar correspondiente, se vuelve á anunciar por tercera vez para el Domingo próximo venidero, el ajuste para el abastecimiento de la sillería necesaria en las obras de la Mola hasta fines del actual año económico, habiéndose hecho algunas modificaciones en el pliego de condiciones y en la nota que ha de servir de tipo para su adjudicacion.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

Santos Hipólito y Casiano obispo, mártires. CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Misericordia, en la iglesia de San José.

SANTO DE MAÑANA.
San Eusebio presbitero y confesor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale a las 5 horas y 10 ms.—Pónese a las 6 h. y 59 ms.
LUNA.—Sale a las 1 h. y 10 ms. de la M.—Se pone a las 6 h. y 6 ms. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 12 de Agosto de 1863.

Servicio para el 13.

Gefe de día: Sr. teniente coronel capitán del regimiento infantería de Zaragoza número 12 D. Narciso Rigau.—Parala, Zaragoza y Granada.—Hospital y provisiones, Granada.—El T. C. Sargento Mayor.—Juan Perea y Jáuregui.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

De Alcudia en 2 dias laud esp. San Rafael de 34 tons., pat. Pedro Juan Miró, con 6 trip. y carbon.

SALIDAS.

Para Alicante polacra goleta Union de 49 tons., cap. D. Antonio Monjo, con 6 trip. y azúcar.

BUQUES DESPACHADOS.

Para Argel pailebot esp. Gallo de oro de 47 ts., cap. D. Miguel Hernandez, con 8 trip., 23 pas., 300 qq. patatas y 10 docenas sillares.

Para Palma polacra esp.^a Soledad de 80 ts., cap. D. Juan Salas, con 41 trip. y efectos coloniales.

Para Barcelona corbeta esp.^a Abelina de 180 ts., cap. D. Esteban Sevilla, con 14 trip., 2 pas. y cueros.

Para Palma corbeta esp. Teresa de 233 ts., cap. D. Pablo Torres, con 19 trip. y efectos coloniales.

Para Palma laud esp. San José de 51 ts., cap. D. Francisco Company, con 7 trip. y lastre.

AVISOS OFICIALES.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores la subasta del aceite necesario para el alumbrado público de esta ciudad que debia celebrarse el dia ocho del corriente, este Ayuntamiento ha señalado el dia veinte y cinco del mismo para proceder a nueva subasta, que se ha de celebrar en pliegos cerrados bajo el tipo de veinte y dos reales cuartan, y con arreglo a las demás condiciones publicadas. Mahon 11 Agosto de 1863.—Juan J. Sancho.

Alcaldía de Mahon.

El dia 29 del corriente a las doce

de su mañana, ante el Ayuntamiento de esta ciudad, tendrá lugar la subasta de las obras de reparacion del edificio que ocupa la escuela pública de primera enseñanza de la misma, con arreglo a los pliegos de condiciones facultativas y económicas que obran en esta Secretaria; debiendo advertir que en lugar de hacerse el pago de la cantidad en que se adjudique este servicio en los plazos que determina la condicion 6.^a de las económicas, se abonarán al empresario 6.000 reales a la mitad de la obra y el saldo luego que esté concluida y admitida; que la subasta ha de hacerse en pliegos cerrados y que el tipo que ha de servir de base es de 10,274 rs. 50 cents. Mahon 11 agosto de 1863.—Juan J. Sancho.

Vencido el plazo para el pago de la contribucion de Inmuebles y Subsidio del presente trimestre, se servirán los contribuyentes a aquellas satisfacer su cuota respectiva en la oficina de Recaudacion.

Ayuntamiento Constitucional de Alayor.

Se anuncia al público que los ocho dias señalados en el anuncio inserto en los Diarios de Menorca de los dias 1.^o y 2 del actual, para poder presentar reclamaciones sobre el amillaramiento de la riqueza de este distrito, se prorrogan por otro igual término, siempre que la Administracion Principal de Hacienda Pública de la Provincia no reclame aquellos trabajos, pues llegando este caso quedará sin efecto la prorrogación que se concede. —Alayor 9 Julio de 1863.—El Presidente, Bernardo Riudavets.—P. A. del A.—Basilio Pons, Srío.

Comisaría de guerra de esta Plaza

Debiendo procederse a celebrar con arreglo a la Real orden de 20 de Mayo de 1859 nuevo ajuste en la Comandancia de Ingenieros de esta Plaza, sita en la calle de Isabel II número 14, para la adquisicion de sillares, redonas, cantones, etc., etc., que se necesitan en las obras que se ejecutan en la Mola hasta fines de Junio del año inmediato, y no habiendo producido efecto el anunciado para el 9 del corriente, ha dispuesto el Sr. Coronel Comandante de la Plaza,

que tenga lugar dicho ajuste el próximo domingo 16 de agosto a las doce de la mañana, con sujecion a las nuevas condiciones que se hallan manifestado en la espresada Comandancia, asi como tambien lo está la nueva nota de precios que han de servir de tipo para la puja en la bitta de los mismos; en la inteligencia que la adjudicacion definitiva de este ajuste no tendrá efecto sin la correspondiente aprobacion del Sr. Coronel Comandante Exento del arma en estas islas. —Mahon 3 de Agosto de 1863.—Felio Passapera y Sayrols.

ANUNCIOS.

En esta imprenta informarán de una persona que desea hallar un sustituto para redimirse del servicio de las armas.

El señor Junca, de nacion francés, alumno de la escuela normal de Paris y profesor que ha sido del Liceo Imperial de Argel, tiene el honor de participar a los padres de familia que ha fijado su residencia en esta ciudad, y tiene abierta en su casa cátedra de francés.

El método y sistema de enseñanza será la que se sigue en las universidades francesas, es decir, la sola que permite hablar y escribir con toda la correccion y pureza posible.

Dará tambien lecciones en casas particulares.

Traduccion de cualquier escrito y documentos en francés é italiano.

Calle Nueva n.º 33 piso segundo.

El sábado próximo dia de la Asuncion de Ntra. Sra. y vispera de la fiesta de S. Lorenzo que se celebra en Alayor, saldrá para dicho pueblo a las 5 de la tarde el coche de Antonio Sintes, con el objeto de trasladar los pasajeros que gusten asistir a dicha fiesta, y el domingo saldrá a las 6 de la mañana, y si hay bastantes pasajeros volverá a salir a las 2 de la tarde.

Se despacha en la calle de S. Roque n.º 3.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 21.